
石平

日前，江苏省出台新规，要求2016年7
月 1日起，江苏省二级以上医院(除儿童医
院)全面停止门诊患者静脉输注抗菌药物；到
2016年底前，江苏省二级以上医院(除儿童
医院)全面停止门诊患者静脉输液。据说除
十余个儿童医院，该省最终不能门诊输液的
医院将达到460个左右。

消息一出就在公众中引起了热议和关
注。“能吃药不打针，能打针不输液”曾经
是医学的一个基本原则，但在现实中，顺序
已经倒过来了。君不见在日常生活中，但凡
有个头疼脑热的，大部分国人习惯要求医生
输液，因为“输液好得快”。 在大小医院，
输液室俨然是最忙碌的地方，上百人同时打
点滴的壮观场面随时可见。很多市民感冒三
天不好，就加入了输液大军。秋冬季节气温

犹如过山车，感冒人群也大幅增加，不少医
院的门诊输液室里满满当当，可以说是“吊
瓶森林”。岂不知感冒不挂水也能好。感
冒多是病毒感染，杀死病毒，无特效药，唯
有靠自身免疫力将其清除;挂水，只是安慰
剂;而且，感冒挂水，小病大治，还会造成
体质下降感冒频发的恶果。

头疼脑热挂水输液是形式，要紧的是在
输液的用药里滥用抗生素消炎退烧。数据显
示，我国是抗生素使用和生产大国，人均年
消费量为138克左右，而美国为13克。在国
家不良反应监测中心收集的药物不良反应报
告病例中，因抗生素滥用引发的病例占了近
一半，其数量和严重程度排各类不良反应之
首。近2000万听障残疾人中，一半左右是由
于使用氨基糖苷类抗菌药物 （如庆大霉素
等）造成。每年有19.2万人死于滥用抗生素
不良反应，占2/3以上。抗生素是最容易被

“滥用”的药物。凡是超时、超量、不对症
使用或未严格规范使用抗生素，都属于滥
用。一旦发生以上情况，就可能给患者带来

“四重危害”——毒副作用、过敏反应、二
重感染、耐药。难怪卫生部药政司副司长姚
建红日前表示，以抗生素为代表的抗菌药物
的滥用已成为我国医疗行业十分突出的问
题，抗生素将毁掉中国一代人。

与之形成鲜明对照的是，国内几百上
千人集体输液的壮观场面，在国外是看不
到的，也是不可想象的。有专家表示，国
外门诊就压根没有输液一说，国外门诊不
给挂水，也不设输液室，医生想给你挂水
都开不了药。患者要挂水，只能去急诊，
但去了急诊意味着你的病情得符合急诊要
求才行。因为静脉输液是公认的最危险的
给药方式。静脉输液带来的风险，包括安
全性及交叉感染等。其中最主要的是安全
性。可以说，静脉给药的不安全性远高于
口服给药。有数据显示，我国每年与药品
相关的不良反应事件中，有60%左右是在静
脉输液过程中发生的。

令人欣慰的是，浙江大学医学院附属
邵逸夫医院从建院之日起，就不设置门诊

输液室。因为不设门诊输液室，这是邵逸
夫医院在建院初就引进的美国先进管理模
式之一。成立于 1994 年的邵逸夫医院在建
院初期，参与业务指导的美方院长与专家
团就坚持“门诊不输液”。据说当时的美方
院长为了严管门诊输液，每天一有空就在
院内转悠，看见输液的患者要追问为何输
液，是否能吃东西。甚至一次在看到进修
医生也在输液时，大为恼火，要求找出给
他开药和输液的医生。尽管出现过患者质
问医生为何不给予输液，甚至投诉的事情
发生，但邵逸夫医院依然坚持“门诊不输
液”，并且已坚持了21年。

俗话说，病来如山倒，病去如抽丝。
长期以来的“头疼感冒就要去挂水”看病
模式也许并不是那么容易纠正过来，但那
种一感冒发烧就忙着去医院门诊挂水其实
是一种不科学、不严谨的诊疗习惯, 尤其面
对生命健康这个重要的问题，决不能决不
能冲动战胜理性。

向抗生素输液不良治疗习惯说不
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新闻：厦门一名网友收到快递后因为一
时没有找到剪刀，遇到包装太结实，用上了
牙齿拆包。第二天一早，她发现嘴边起了红
疙瘩，溃烂并流出了脓液。专家表示，“按国
际标准说法，一件快递包装上的细菌，可能
比垃圾桶更多。”（法制晚报1月12日）

点点评：工具使用不当。

新闻：全世界今年都要涨工资？而且，
中国涨幅全世界第一？央视财经频道《第一
时间》栏目爆出的这个“好消息”让人心情激
动。权威部门的经济学家表示，这是一个大
玩笑，各经济体的经济状况差异很大，而不
同单位、公司或雇主都给员工涨工资，显然
不现实。（环球时报1月12日）

点点评：愚人节不是四月一号吗？

新闻：豪车云集、数百万现金、新娘脖子
上挂着的金镯子都快数不过来……11日，在
三乡举办了一场“土豪”婚礼。有市民说：

“刚开始我还以为是在拍戏，一问才知道原
来是迎亲的。”有些搞笑的是，新郎穿的是秦
朝的服装，而其他人穿的又是清代的服装。

（南方都市报1月12日）
点点评：沐猴而冠。

新闻：家住虹波路的叶清女士从2015年
1月至今，在停车时剐蹭 26次。“不是我车技
太差，而是停车位实在太窄了：车位宽度只
有 2.2 米左右。同小区开越野车的曾先生
说：“每次停车，我就差爬车窗出来了。”

点点评：合理密植？

新闻：许多动保团体一直指控马戏团虐
待大象。著名的美国玲玲马戏团宣布，让所
有巡演的大象在今年五月提早退休，比预定
时间早一年半。（中新网1月12日）

点点评：给养老金吗？

新闻：11日上午，国新办就实施全面两
孩政策改革完善计划生育服务管理的有关
情况举行发布会。国家卫生计生委计划生
育基层指导司司长杨文庄表示，我国 80%以
上的群众希望生育两个孩子。（京华时报1月
12日）

点点评：百分之几敢生？

微言大义

今日观察

@从前有位年轻人：后知后觉才看到
大卫·鲍伊去世的消息。远远唤起了看天
鹅绒金矿，买Hit轻音乐和追捧打口碟的高
中时期。那些熠熠生辉、陪我度过苍白青
春期的名字们越来越多地出现在墓碑上。
又一次沮丧地感慨偶像会死，我会老，少年
时做过的白日梦大多实现不了。

@武志红：界限，在人际关系中极为重
要。但中国家庭中，太多吞没，太强调晚辈
的听话。结果，那些太听话太懂事太为别
人着想，而不能主动树立界限的人，就会有
特殊的划分界限的方式：不听，不看，不
说。有一般性的不听不看不说，还有器质
性的，即听觉、视觉出问题，或说话能力变
得非常之差。

新京

斑马线本是为了便民、
利民，但在重庆市渝中区沧
白路上，却有一处让人提心
吊胆的“任性”斑马线——
斑马线中间竟然横着一条
防撞栏杆……每天路人通
过斑马线后，不得不走上机
动车道，沿着马路边绕行30
米以后才能过马路。网友：
这人行道刘翔都过不去（1
月11日中新网）
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□姜泓冰

政策应有提前量，不宜速转。医保基金
的支出、运行状况究竟如何，应该更多向社
会公布、公开。惟有让百姓知情、参与，凝聚
民意共识，决策才可能赢得民心，执行才可
能顺畅。

城镇居民基本医疗保险和新农合的个
人缴费比例，今年可能调升？

出自新华社的调升居民医保个人缴费
比例消息字数不多，但足够生猛、突然。“生
猛”，因为医保关乎千家万户、每个人的健康
和医疗负担；“突然”，因为与近年来一直被
关注、被疑虑、被谈论的养老金体系不同，对
于医保基金的总金额、来源比例、运行和支
出状况，此前披露不多。陡然一出新闻，即
是出自医保两大相关部门人士及国家通讯
社，有扎实数据和相关人士支持，看起来不
像是空穴来风。

居民医保缴费比例调整是关乎社会民
生的大事，2016年内就“可能调升”的消息一
出，不免令人感到急切。以同样涉及养老金
支付压力、关乎百姓利益的“延长退休年龄”
一事为例，从坊间提议到专业机构立项调
研、多种方案不时被透露引来纷纷议论，再
到政府做出调整决策，实非一年半载可成的
急就章，而要执行落实，还得循序渐进，而不
能立竿见影。

居民医保个人缴费比例的调整，大约确
已被提上了议事日程。据报道，因为财政补
贴的增幅一直高于个人缴费增幅，目前财政

补助已占医保基金筹资总额的四分之三。
随着医疗费用的上涨和保障水平的提高，巨
额财政补贴恐怕难以为继。一旦财政收入
增长乏力，带来的社会运行风险便不言而
喻。此外，这种严重依赖财政的结构，还会
让参保者顺理成章地把医保看成政府提供
的福利，而不是“社会保险”，专家称之为医
保的“泛福利化”。

在全世界范围内，基本医保都是最让人
头疼的一项制度。在中国这样一个经济底
子并不厚实、人口众多的社会里，要在不长
的时间里完成医保的广覆盖、全覆盖，有点
漏洞或是结构不合理，也属正常。不过，眼
下的节奏是，我们刚刚宣布实现医保的全覆
盖，马上就意识到了财政支出的压力，准备
进入调整个人缴费比例的下一步。真正让
人担心的，是那些原本就并不富裕、受大比
例政府补贴和不断提升的医保待遇吸引才
愿意从口袋里有限几个钱中掏点出来的参
保人，当他们突然被告知，医保不是“福利”
而是“保险”、政府要减少投入时，会不会有
人改了主意、退出“全覆盖”，而在遇上灾病
时被困致贫？

与调整居民医保个人缴费比例相比，当
务之急仍是医疗卫生体制改革和医保基金
运行体系的完善。在基层，每每可以看到这
个体系一方面复杂到让人一头雾水、无从计
算，另一方面，又有太多“跑冒滴漏”，被蚁噬
鼠啮，造成巨大浪费。

政策应有提前量，不宜速转。医保基金
的支出、运行状况究竟如何，应该更多向社
会公布、公开。惟有让百姓知情、参与，凝聚
民意共识，决策才可能赢得民心，执行才可
能顺畅。

居民医保缴费比例调整不宜急进

□顾昀

违规以积分兑换机票导致乘客无法登
机，问题出在代理商，疏于监管的平台也难
脱其责，在事后监管与处理上，不能有任何
妥协退让。

近日，国内乘客傅先生因在携程网上所
订机票有问题，在日本两次被拒绝登机，还
遭到航空公司调查。原因在于，这两张机票
都是携程网供应商违规以积分兑换机票并
出售。目前，携程已向傅先生致歉，并与该
票台停止合作。

用积分兑换机票，本是航空公司的优惠
政策，但携程网上的票务代理商用他人的积
分兑换机票卖给傅先生，就涉及违规。傅先
生第二次购买的机票，积分来自一名日本乘
客，而日航规定，持卡人的积分仅配偶、子女
能用。票代试图蒙混过关赚更多利润，却让
傅先生遭殃了。

在携程上买到积分兑来的机票，早有先
例。类似这种票代坑骗乘客的现象，也并非
携程网独有。日前，国内多家航空公司陆续
宣布中止与在线旅游平台去哪儿网合作。
各家航空公司均收到大量旅客投诉去哪儿
网多收退改签费用、加价销售机票或未及时
通知不正常航班信息等。这些机票并非去
哪儿网自营，而是与网站有合作关系的票代

所售。这种低价策略冲击了航空公司的利
益，同时也易引发售后问题。

问题的根源，就在于携程网、去哪儿网
的平台化策略。以往在携程买机票，多由网
站直接出票和售后。近年来，携程开始转向
平台化运作，引进许多代理商。而去哪儿网
从一开始就定位于提供平台服务的市集化
模式，各地票代、旅行社在网站上售票，由消
费者自选。自营模式可提供直接、高效的售
后服务，平台化则可为消费者提供区别化、
多元化的服务。不过，平台不能只提供中介
服务，而不进行售后跟踪与监管。

虽说机票是在票代那里购买的，但乘客
是冲着网站而来，相信网站平台已对商家进
行严格认证，值得信赖。违规以积分兑换机
票导致乘客无法登机，问题出在代理商，疏
于监管的平台也难脱其责。票代要在平台
上售票，要缴纳保证金，利润可能也要和平
台分成。所以，乘客向平台投诉是理所应
当。一旦双方发生纠纷，平台有责任介入处
理，主动担责。

由此想到有些商品服务交易平台，一贯
以中间商自居，拒绝承担帮消费者打假、维
权等责任，这是说不过去的。假货泛滥可能
是一个现实问题，但交易平台有责任对网店
进行监管，对售假行为进行处罚，而不能睁
一眼闭一眼。就此而论，携程网态度还算诚
恳，在事后处理上主动履行了责任。今后，
平台可能仍难以杜绝类似问题，但在事后监
管与处理上，不能有任何妥协退让。

机票无法登机，平台应主动担责

百姓说话


